

PUNTOS DE VISTA

LA PAMPA, LIBRO DE HOMERO BASCUÑÁN

La pampa del salitre hoy ya no gravita en nuestra economía. La técnica química la devoró hace años. El presupuesto nacional dejó de alimentarse del caliche. Es ésto historia casi ovidada para muchos, en algunos todavía vive y resulta importante.

La pampa nortina hizo desaparecer viejas oficinas salitreras como Santa Laura, Galicia, San Pablo, Humbertón y tantas otras. Pueden ser más de doscientas. Sólo Pedro de Valdívía y María Elena aún resisten el paso del tiempo y los costos competitivos del extranjero. El mineral no pudo enfrentar de pie la técnica avanzada y la computación inversa. Esto ahora ya es tema para historiadores y románticos.

El desarrollo, el trabajo y el pro-

greso del país estaban determinados por el salitre, a fines del siglo pasado y parte de éste. Chile se salpicó de gloria, dinero y aventuras cruzando a pie

la pampa, la de Antofagasta y Tarapacá. El devenir nuestro no escribió sólo en Santiago al norte... Quizás, en adelante, la nueva historia tenga que desenvolverse principalmente desde Puerto Montt a la Antártida. Asunto de puntos cardinales.

Dentro de esta pampa calichera, Homero Bascuñán tiene también su propia pampa desierta con lujo de detalles y sencilla maestría en un libro, denominado "De los días perdidos", en edición Nacimiento de 1976. En verdad,

PASA A LA PAGINA CUATRO

la mañana, Talc, 12-6-1980 p. 3-4.

BESTA PAGINA 1

no son éstos sólo días perdidos, pues su contenido resulta vital para conocer y adentrarse en la loca carrera salitrera de los años 20.

Estos días perdidos son una columna vertebral para asomarse a las trinquetas paupérrimas de aquella época de oro vivida personalmente por Bascuñán. Con palo en mano, pasión y bestias. Similar a lo descripción de Baldomero Lillo en sus historias del carbón. Subsolo y Súbita. Sin embargo, Homero Bascuñán en este libro conversa ingenuamente con el Salitre, con alegría y positivismo, sin esa tristeza y sufrimiento "demagogia" impuesta por Baldomero Lillo en sus descripciones carboníferas de Arauco.

De los días perdidos se desprenden artículos carinosos y animados hacia esta pampa que tanto conoce Bascuñán, pues la vivió de puntín a cabo. Con honestidad y picardía de chileno tratandolo. Todo nuestro Norte fotografiado literalmente en 435 páginas sencillas, manejadas por una realidad trabajada y hasta "romanzada" con buen vino plástico de la zona. Una historia de una historia real que especialmente debe interesar a nuestra juventud, la de colegio y universidad, para poder así conocer a Chile es su verdad absoluta.

Muchas veces leemos novelas totalmente publicitadas que poco contienen y menos dejan. Siempre olvidamos de leer lo criollo y mestizo. Lo quitado de bula no lo leemos. "De los días perdidos" es un manifiesto al salitre y la chilenidad que no podríamos dejar de lado si deseamos conocer la verdadera vida del Salitre. Nunca escribo para otros ni menos ensalzo. Ahora sólo rindo un reconocimiento a un libro que ya he repasado dos veces...

Roberto Fueyo Laneri

La pampa de Homero Bascuñán [artículo] Roberto Fueyo Laneri.

Libros y documentos

AUTORÍA

Fueyo Laneri, Roberto

FECHA DE PUBLICACIÓN

1980

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La pampa de Homero Bascuñán [artículo] Roberto Fueyo Laneri.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

[Mapa](#)